



Controles de lectura

Abril Guadalupe de la Cruz Thomas

Parcial 1

Interculturalidad y Salud 2

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Lic. En Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 15 de marzo de 2024

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Abril
marco 13.

Interculturalidad

4

Hidroterapia

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas; podemos definirla también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, si emplea que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Otros conceptos que se relacionan con el de hidroterapia son los siguientes: 1. Hidrología: Parte de las ciencias naturales que se ocupa del estudio de las aguas. 2. Crenología (de crena, manantial), es la rama de la hidrología que se ocupa de las aguas minerales en su constitución y propiedades, así como los de los terrenos en los que estas se originan. 3. Climatoterapia: es el uso de los climas como actividad terapéutica. 4. Talasoterapia, estudia la acción terapéutica del agua del mar y su entorno. 5. Balneoterapia: es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la hidroterapia y la hidrología, a las que se pueden añadir los efectos sobre el psiquismo, y que los balnearios están usualmente en zonas alejadas, en plena naturaleza, donde existe un alejamiento de la vida normal con sus preocupaciones y un contacto con la naturaleza, que obran también de manera beneficiosa sobre las patologías. 6. Psomoterapia: es el empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica. El agua es la sustancia más abundante en la superficie terrestre, encontrándose de forma aislada en cualquiera de sus estados; líquida, sólida o gaseosa; o formando parte de compuestos tanto orgánicos como inorgánicos. Es el elemento más abundante en la composición de todos los seres vivos. En

Interculturalidad II

③ Fango terapia.

miércoles 06 febrero

Tras la era científica, aún se vuelve a confiar en las medicinas naturales, actualmente definidas como medicinas alternativas. Los médicos de los faraones - según los testimonios en los papiros - trabajaban con mucha habilidad el ocre amarillo, una tierra arcillosa mezclada con óxido de hierro. La utilizaban principalmente para curar las heridas de la piel, pero también para tratar inflamaciones y enfermedades internas. Los embalsamadores utilizaban también la arcilla para la momificación de los cuerpos. Tanto los médicos como los embalsamadores conocían perfectamente los poderes purificadores y antisépticos de la arcilla. La arcilla ya se conocía en la Roma antigua y fue Plinio el viejo quien relató en su historia natural, con gran habilidad y precisión, cómo se utilizaba. La arcilla se extraía de las colinas cercanas a Nápoles y se dejaba secar al sol. Luego se reducía a polvo y se mezclaba con agua. Al ingerir dicha mezcla uno se inmunizaba contra numerosas afecciones como las enfermedades del intestino y del estómago. Por una coincidencia del destino, después de haber dedicado toda su vida al naturalismo, Plinio el viejo, comandante de la flota de Miseno, murió en un navío ante Pompeya, asfixiado por los vapores del Vesubio en erupción, mientras anotaba sus últimas observaciones sobre el barro volcánico. También encontramos una referencia en el evangelio sobre la arcilla, cuando al evocar el milagro de Cristo que curó a un ciego de nacimiento se dice: «el hombre llamado Jesús ha preparado el barro, me ha untado con él los ojos y me ha dicho: "ve al depósito de Sube y lávate". He ido, me he lavado y he recuperado la

Interculturalidad y salud II

② Medicinas locales en los altos
de Chiapas

28/02/24

Durante la investigación de campo en Chiapas se encontraron que la medicina herbolaria es solamente una de las varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto- y hetero- definidas como "indígenas". Sin embargo, un grupo de médicos indígenas constituido desde el inicio de la década de 1980 en la región, alcanzó, al final del siglo XX, a construir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la "medicina indígena", convirtiéndose en la autoridad para determinar la autenticidad de los reclamos por reconocimiento de otras medicinas locales. Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio, y se han manejado y mantenidas con un alto nivel de complejidad hasta el presente (Freyermuth Enciso, 1993). Aún reconociendo que desde antes de la conquista de la nuevo mundo yase daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente, la llegada española introdujo nuevos elementos en la comunicación intercultural de la región. La muy violenta comunicación que se estableció a partir de ese momento, dio pie a un largo proceso de hibridación a través del cual la cultura colonizadora impuso su visión religiosa, secular, política, científica sobre los grupos locales que sumergieron en el proceso de apropiación y adaptaron en el proceso de apropiación y adaptaron elementos de la terapéutica española medieval y de la cosmología religiosa cristiana en sus prácticas y saberes médicos (Ancuyes y Bolaños, 1983; Foster, 1994). Aunque el conocimiento médico herbolaria ha sido desde siempre

Parcial I. Tradiciones arraigadas en las culturas indígenas y en personas de época cultural media

Dr. Sergio Jiménez Ruiz
1951

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como estructuras. 21 de febrero 2024

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo y ancho del país, se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos de las comunidades indígenas no radica en su marginación ni una falta de interés por parte de la élite por integrar los al proyecto nacional. Aunque estos elementos existen claramente, no bastan para explicar la sobrevivencia de formas específicas del gobierno indígena en la actualidad y mucho menos su renovación y resurgimiento. De fondo existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Esta lucha ha llevado a la plaza pública debates que antes se daban casi exclusivamente en los ayllas. En aras de defender o atacar a la autonomía indígena, entran a discusión varios temas de la historia, antropología, derecho y política. ¿Cómo entender qué es realmente lo indígena? ¿Qué significado damos a la comunidad y cómo es definir a la comunidad indígena? ¿Cómo funciona el autogobierno indígena en México hoy y cuáles son sus múltiples modalidades? Las respuestas a estas preguntas nos pueden llevar a un

Estrella

Referencias:

1. Héctor Gómez Peralta, los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como estructura conservadora. Recuperado el 20 de febrero de 2024.
2. Draz A,X, Igar S (2020), modernidad a hernatura, medicinas locales en los altos de Chiapas. Nueva antropología, revista de ciencias sociales. Recuperado el 27 de febrero de 2024.
3. Pierre Bourgeois. El extraordinario poder curativo de la arcilla. Recuperado el 03 de marzo de 2024.
4. Resende, S, & Rassi, C (2008). Efectos de la hidroterapia en la recuperación de equilibrio y prevención que queda en Idosas. Braziliab Journal of physical therapy (1). Recuperado el 12 de marzo de 2024.